

mit den Augen fast nicht mehr erblicken kann. Die Augen der Lilliputer sind aber von der weisen Natur anders eingerichtet, sodas sie mit der größten Schärfe sehen können; jedoch nicht in die Ferne.

Es machte mir viel Spaß, einem Koche zuzuschauen, wenn er eine Lerche zubereitete, die nicht größer war als eine unserer gewöhnlichen Stubenfliegen. Großes Vergnügen empfand ich auch, wenn ich ein junges Mädchen einen unsichtbaren Zwirn in eine unsichtbare Nadel einfädeln sah. Zu den höchsten Bäumen gehören diejenigen, welche in dem großen kaiserlichen Park stehen; sie sind ungefähr sieben Fuß hoch und ich konnte ihre Spitze gerade erreichen, wenn ich die Hand in die Höhe streckte. Der übrige Pflanzewuchs steht in demselben Verhältniß, und ich muß es dem Leser überlassen, sich die einzelnen Größen zu berechnen.

Die Lilliputaner haben die Wissenschaften in allen ihren Zweigen gepflegt; ich kann jedoch nur Weniges über die Blüte derselben sagen. Indessen erschien mir ihre Art zu schreiben höchst merkwürdig und eigenthümlich. Sie schrieben nämlich nicht von der Linken zur Rechten wie die Europäer, oder von der Rechten zur Linken wie die Araber, oder von oben nach unten wie die Chinesen, sondern quer von einer Ecke des Papiers zur andern, wie viele unserer Damen es thun.

Ihre Todten bestatten sie mit dem Kopf nach unten. Sie glauben nämlich, nach elftausend Monaten würden alle Todten auferstehen, und da sich dann ihrer Meinung nach die Erde, die sie für eine Fläche halten, umkehrt, so müssen alle Auferstandenen wieder auf ihre Füße zu stehen kommen. Die Gelehrten erklären dies für Aberglauben, aber dennoch hält man streng auf die alten Sitten, um dem Volksglauben nicht zu nahe zu treten.

Einige ihrer Sitten und Gesetze sind sehr eigenthümlich; ich würde jedoch eine Neigung verspüren, manche derselben zu rechtfertigen, wenn sie nicht den Sitten meines eigenen Vaterlandes entgegen gesetzt wären. Zunächst will ich des Gesetzes über die An-